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Увидеть Припять и рассказать 
 
 

Корреспондент «Вечерки» делится 
впечатлениями об экскурсии в 
«чернобыльскую зону. 

...В далёких 50-х моему деду, как 
отличнику учебы, предложили самому вы 
убрать, куда ехать на отработку по 
окончанию железнодорожного техникума. 
Из предложенного многообразия российских 
городов и белорусской столицы он выбрал 
именно Гомель. Этот гостеприимный город 
поразил его своим плодородием, 
богатством яблонь, груш... ну и, конечно же, 
заинтересовал наличием 
железнодорожного вуза, что давало шанс 
на получение желанного высшего 
образования. 

 
ПОКОЛЕНИЕ «ПОСЛЕ» 
Однако чернобыльская авария не дала 

нашей семье жить, как того хотел дед, 
наслаждаясь тёплым климатом и щедрыми 
дарами лесов. После взрыва на ЧАЭС 
родители прилагали все усилия, чтобы 
вывезти нас на всё лето в «чистую» 
российскую деревню. Нередко доводилось 
слушать воспоминания родителей о том, 
«как это было - про ту самую первомайскую 
демонстрацию, когда власти упорно 
пытались убедить, что в «Багдаде всё 
спокойно». 

Вторая стипендия в университете, так 
называемые «чернобыльские»; 
пристальное внимание иностранцев к 
нашему существованию, проявлявшееся в 
самых различных формах - будь то вывоз 
детей на оздоровление или гуманитарная 
помощь. Причём, с годами эта поддержка 
стала восприниматься, как нечто само 
собой разумеющееся. 

Вот, пожалуй, и всё, что знает о 
трагедии поколение её ровесников. То есть 
тех, кто смутно представляет, как было 
«до», живя всю свою сознательную жизнь 
лишь в период «после». 

Наверное, из-за этого Чернобыль не 
может восприниматься нами как 
апокалипсис, как возможно, думают о нём 
во всём мире. Мы живём с этим, улыбаясь в 
ответ на смешные вопросы соседей-
россиян об экзотической мутации в наших 

краях, и животных с двумя головами и 
пятью ногами... 

Но не так давно мне представилась 
возможность собственными глазами 
увидеть то, что так изменило жизнь. 
Масштабный проект ООН «Международная 
научно-информационная сеть по вопросам 
Чернобыля ICRIN- собрал большую 
интернациональную команду журналистов, 
работающих в изданиях на загрязненных 
территориях. Представители региональных 
СМИ из Беларуси, России и Украины 
встретились в украинском городе Ирлени, 
чтобы вместе с экспертами в области 
атомной энергетики, макроэкономики, 
сельскохозяйственной радиологии, 
радиационной защиты. Всемирной 
организации здравоохранения и пр. 
обсудить современное положение дел, 
специфику освещения этой тематики на 
современном этапе. Кульминацией встречи 
была, конечно же, поездка в зону 
отчуждения... 

 
ЭКСТРИМ ЗА 10 МИКРОРЕНТГЕН 
Чернобыльская зона отчуждения, по 

версии журнала «Форбс», является одним 
из самых экстремальных мест туризма. 
Кому-то этот факт покажется 
парадоксальным, но, тем не менее, 
побывать в зараженной зоне - настоящий 
экстрим и в психологическом, и в 
физиологическом плане. Хотя по поводу 
последнего, специалисты утверждают, что 
сегодня в некоторых местах чернобыльской 
зоны уже можно жить (о чём не понаслышке 
знают около 300 самоселов, живущих в 
брошенных домах). Это, конечно, не 
касается мест, которые загрязнены 
радиоактивным плутонием. Его период 
полураспада – 24 000(!) лет... 

В Чернобыле нам показывают 
дозиметр - всего 10 микрорентген/час. 
Примерно такой же уровень радиации в 
Киеве. Конечно, мнения ученых на счёт 
безопасности таких поездок, всегда будут 
неоднозначны. Даже в нашей делегации 
специалисты не пришли к единому 
знаменателю. Эксперт Всемирной 
организации здравоохранения (ВОЗ), 
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доктор биологических наук и кандидат 
медицинских наук Яков Кенигсберг, к 
примеру, высказался категорически 
против... 

Безусловно, выбирать, кому доверять, 
приходится нам самим. О классической 
полярности свидетельствует даже 
интересная экспозиция в музее Чернобыля 
в Киеве. На одном из стендов представлены 
для сравнения две публикации, 
освещающие аварию, случившуюся в 
роковую ночь на ЧАЭС. Пару строк о том, 
что «неполадки устранены и всё под 
контролем» в советской прессе и объёмная 
развернутая полоса с оценкой трагедии и с 
подробной картой местности - в западной... 

 
ЖИВЫЕ КАРТИНКИ МЕРТВОГО ГОРОДА 

Из всего увиденного лично меня 
больше всего поразил не легендарный 
четвёртый энергоблок, не проезжаемые 
разрушенные деревушки (это зрелище - не 
такая уж экзотика для нашего глаза), а 
мертвый город энергетиков - Припять. 

Когда-то большой, чистый, передовой, 
он был молодым и счастливым. Тут 
проживало 49 тысяч 400 человек - в 
основном, молодые специалисты, 
работавшие в сфере атомной энергетики. 
По словам местных рассказчиков, жили 
вполне зажиточно: «ковры у каждого, 
телевизоры, магнитофоны». 

Припять - единственный город в мире, 
который был брошен, как есть. Лет 10-15 
тому назад, говорят, можно было зайти в 
квартиру и увидеть на столах тарелки с 
едой (вернее, с тем, во что она 
превратилась), личные вещи в ванных 
комнатах. Появлялось ощущение, что 
хозяева просто вышли куда-то и сейчас 
вернутся. 

Интерес мародёров к городу, несмотря 
на огромный риск облучения, был всегда. 
Несмотря на жесткий контроль, отточенный 
механизм работы контрольно-пропускных 
пунктов и то, что 30-ти километровая зона 
является закрытой, город всё же удалось 
частично растащить. Хотя шли сюда, 
разумеется, не сувениров ради, а корысти 
для. Брали всё, что могли. Тянули, в 
буквальном смысле - по железякам. 
Радиоактивный металл переплавлен и, 
возможно, сейчас «живёт» в каких-нибудь 
конструкциях, в чьих-то машинах и 
предметах быта... 

Журналистка в возрасте, посетившая 
зону во второй раз, была в ужасе от того, 
насколько «вычищен» облучённый город по 
сравнению с тем, что она видела десяток 
лет назад: 

- Даже батареи сняты со стен, где они 
сейчас висят, кого облучают?» 

Водитель нашего автобуса 
рассказывает, что в памятный 86-й год 
занимался тем же самым, вывозил людей 
из обречённого города. На вопрос о 
мародёрстве, лишь удивлённо повёл 
бровями: 

- О чём вы говорите, тогда тут такое 
творилось! 

Для самостоятельной экскурсии по 
Припяти нам было выделено не более 
получаса. 

За это короткое время каждый мог 
увидеть «свою» Припять. Этот город 
поражает сразу и навсегда. Возможно из-за 
прекрасной солнечной зимней погоды, 
заброшенность и печально известное на 
весь мир прошлое совершенно не угнетало. 
Напротив. Увидеть остановившееся время, 
ощутить советскую атмосферу, 
прикоснуться к истории - наверное, эти 
мотивы двигали и теми туристами, которые 
своими посещениями составили тот 
высочайший рейтинг в журнале «Форбс». 

Кто-то предпочёл забраться на самые 
высокие этажи многоэтажек. Оттуда видна 
вся панорама прекрасно спланированного 
города. Многочисленные крыши домов, 
зданий, гостиниц, кинотеатров, домов 
культуры. А вдали, как призрак, едва 
различимый силуэт четвертого 
энергоблока... 

Мы же прошлись по центру города. 
Здания, несмотря на годы бесхозного 
существования, почему-то выглядели 
совершенно не ветхими. Только чёрные 
глазницы окон и легкая коррозия стен 
напоминают о заброшенности и 
необратимости разрушения. 

Всё-таки город просуществовал всего 
16 лет - на момент взрыва дома были почти 
новые. Асфальт повсюду пробит буйной 
растительностью. Кустарники, деревья, 
шиповник с огромными плодами растут 
абсолютно везде. С необычайной лёгкостью 
деревья пробивают бетонные ступеньки, 
растут себе и в подоконниках, и на балконах 
верхних этажей. 
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Возможно, когда-нибудь Припять будет 
напоминать знаменитый, затерянный в 
джунглях индийский город Хампри. Но 
сейчас это стремительное природное 
поглощение лишь символизирует 
продолжение жизни... Практически все дома 
разрисованы граффити, что никак не может 
быть «наследием 80-х». 

Наш спутник - доктор биологических 
наук Валерий Кашпаров, работающий в 
зоне на протяжении нескольких лет, 
поясняет, что молодёжь очень привлекает 
сам город. Тематические настенные 
рисунки - это способ выразить своё 
отношение к трагедии, и даже как-то 
оживить город-призрак. 

Вот на стене столовой застыли чёрные 
силуэты пляшущих человечков, а вот 
мальчик в ярко-желтой майке надувает 
мыльные пузыри. Высоко на лестнице дома 
культуры кто-то в модных джинсах бежит 
вверх на крышу. Эти новые рисованные 
обитатели - явно современные персонажи. 
Однако есть и другие - те, которые 
действительно, самые что ни на есть «из 
прошлого», из того далёкого, советского. 
Валерий Кашпаров показывает нам 
небольшую комнату Дома культуры. Она 
вся завалена портретами партийных 
вождей, снятыми со стен ДК 24 года назад. 
Теперь они строго смотрят на нас, слоено 
недовольные тем, что своим вторжением 
мы помешали их «совещанию»... 

Посредине стоит массивный 
деревянный трон. Заметив мое намерение 
сесть в него и сфотографироваться, ученый 
ненавязчиво предупреждает: 

- Я бы не советовал - вам ещё детей 
рожать... 

От этих слов, прозвучавших с 
будничным спокойствием, стало как-то не 
по себе. 

Проходим дальше. Перед нами парк 
аттракционов - таких, которых в 
современных развлекательных центрах уже 
не найдёшь. Внимание приковывает 
гигантское ярко-жёлтое «Колесо 
обозрения». Оно выглядит сравнительно 
новым. И этому есть объяснение. 
Аттракцион не проработал ни дня. Его 
торжественное открытие было 
запланировано на праздник - 1 мая 1986 
года... 

 
 

НАКРЫТЬ «УКРЫТИЕ» 
Сейчас на загрязнённой территории 

работают более 3,5 тысяч человек. Штат 
сотрудников состоит, в основном, из учёных 
и обслуживающего персонала - сотрудников 
АЭС и многочисленных рабочих, 
поддерживающих инфраструктуру. Люди тут 
работают вахтовым методом. Или с тремя 
выходными, или «две недели через две». 

Неиссякаемый интерес мировой 
общественности к зоне отчуждения сделал 
свое дело. 

Около 4-го энергоблока нас пригласили 
в специальный демонстрационный зал, где, 
благодаря нашему экскурсоводу, мы 
услышали и увидели, что было и что будет 
с четвертым энергоблоком в будущем. 

Из огромного окна открывается вид 
прямо на саркофаг - тот, что официально 
зовётся объектом «Укрытие». Показания 
дозиметра вблизи саркофага достигают 600 
микрорентген/час. 

В ближайшем будущем известную на 
весь мир станцию ожидает грандиозный 
проект постройка нового саркофага. Ведь 
тот объект «Укрытие», в котором сейчас 
хранится реактор, создавался когда-то, как 
временный. С соответствующими порогами 
прочности и безопасности. Природные 
катаклизмы за период «временного» 
существования износили каркас. А 
нормативный срок эксплуатации истекает к 
2012 году. К тому же, внутри реактора 
осталось огромное количество 
радиоактивного топлива - почти 95 %. 

В строительстве нового безопасного 
конфайнмента - защитной оболочки над 
существующим саркофагом будет 
участвовать практически весь мир. 

В соглашение о вкладе в 
чернобыльский фонд «Укрытие» вступило 
около трёх десятков стран. Сейчас в общем 
банке около 700 миллионов евро. Деньги 
будут вложены в создание новой, 
уникальной конструкции, аналогов которой 
еще не было. По внешнему виду она будет 
напоминать гигантскую арку. 
Международный проект, кстати, так и 
называется - «Novarka». Этот саркофаг 
будет иметь 257 метров в длину, 150 
метров в ширину и 108 метров в высоту. 
Соорудят арку-саркофаг вдали от 
энергоблока. Затем с помощью механизмов, 
напоминающих рельсы, новый саркофаг 
въедет на существующий ныне. 
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Вентиляционную трубу, которая является 
самой узнаваемой деталью в силуэте 
реактора, демонтируют. 

Безопасный конфайнмент в виде 
многофункционального объекта со сроком 
службы 100 и более лет даст возможность 
осуществить третий этап стратегии 
преобразования объекта «Укрытие» - 
извлечение топливосодержащих 
материалов, их кондиционирование с 
последующим безопасным хранением. 

 
 
ЧЕРНОБЫЛЬ СВОИМИ ГЛАЗАМИ 
Некоторые не ищут никакой 

взаимосвязи между своей жизнью и 
аварией в ночь на 26.04.1986 г Другие - 
напротив, причиной многих жизненных 
напастей считают именно тот роковой 
взрыв. Однозначности в оценках, как всегда 
и бывает в истории, нет. Историю нужно 
лишь попытаться увидеть. Своими глазами. 

Мария АМЕЛИНА. 
 

Источник: Вечерний Гомель.2010.-3 
февр.-С.3 


